

LOS EXTRANJEROS EN LA ESPAÑA MODERNA



Primer Coloquio
Internacional

28-30 Noviembre 2002
Universidad de Málaga

ACTAS DEL I COLOQUIO INTERNACIONAL

Málaga 28 - 30 de Noviembre de 2002

M.B. VILLAR GARCÍA y P. PEZZI CRISTÓBAL (Eds.)

MÁLAGA 2003

LOS EXTRANJEROS EN LA ESPAÑA MODERNA

ACTAS DEL I COLOQUIO INTERNACIONAL

Celebrado en Málaga del 28 al 30 de Noviembre de 2002

M.B. VILLAR GARCÍA y P. PEZZI CRISTÓBAL (Eds.)

TOMO II

MÁLAGA 2003

© Los autores

Portada:

diseño.elpesodg.com

Imagen cedida por Joaquín Gil Sanjuán y

M^a. Isabel Pérez de Colosía Rodríguez

Imágenes del Poder

Imprime:

Gráficas Digarza, S.L.

Plaza de los Angeles N^o 3

Tel.: 952 278 543

D.L.: MA - 913 - 2003

I.S.B.N.: 84-688-2633-2.

UNIDADES EXTRANJERAS EN EL EJÉRCITO BORBÓNICO ESPAÑOL DEL SIGLO XVIII

Pedro Luis Pérez Frías
Universidad de Málaga

La llegada al trono de Felipe V propició un cambio orgánico fundamental en el Ejército Real: la sustitución de los tradicionales Tercios de Infantería y Trozos de Caballería, vigentes desde mediados del siglo XVI, por los Regimientos. Durante el siglo XVIII, el ejército de los Borbones españoles integrará en su organización diversos regimientos integrados por extranjeros, fundamentalmente suizos, italianos, irlandeses y valones, a los que se unían algunas compañías de la Guardia Real.

El presente trabajo pretende establecer un breve catálogo de esas unidades, a partir de dos fuentes principales: la primera la Disertación sobre la antigüedad de los Regimientos de Infantería, Caballería y Dragones de España, escrita por Juan Antonio Samaniego y de la Serna el año 1738; la segunda el Estado Militar de 1791. Además, se cuenta con referencias a otros Estados Militares, especialmente el confeccionado por Taccoli en 1760 con el título de Teatro Militar de Europa¹.

La evolución orgánica

La presencia de unidades de infantería de otras naciones en los ejércitos reales se daba ya en época de los Austrias, con el nombre de Tercios; al llegar al trono Felipe V se reorganizan estas unidades bajo el modelo francés convirtiéndolas en Regimientos, siguiendo la misma tónica que para todos los Tercios y Trozos marcaba la Real Ordenanza de 28 de septiembre de 1704.

Hasta 1707 los Regimientos se denominan con el nombre o apellido de su Coronel; para evitar el constante cambio de nombre de las unidades, que implicaban los cambios de Coroneles a su Mando, en febrero de ese año se dicta una Ordenanza asignando una denominación fija a los regimientos de infantería españoles; la repatriación de unidades desde Lombardía, Flandes, Nápoles y Sicilia durante el período 1707 – 1714 hace que esta medida se extienda sucesivamente a los regimientos que procedían de aquellos teatros, entre los que se contaban algunos integrados por extranjeros.

¹ A. TACCOLI, Teatro Militar de Europa, manuscrito fechado en 1760 existente en la Biblioteca del Palacio Real de Madrid. 2 vol.

Al finalizar la Guerra de Sucesión y de acuerdo con los resultados de la Revista General que se organiza para asignar las antigüedades a los diversos regimientos, el ejército de Felipe V contaba con cuatro de ellos irlandeses, diez italianos y veintisiete valones². El reglamento de 1715 fija la estructura del ejército para tiempo de paz, reduciendo el número de regimientos; los extranjeros se ven afectados de distinta forma en esta reorganización: mientras los irlandeses aumentan a seis, los italianos se reducen hasta la misma cantidad y los valones quedan reducidos a sólo catorce.

La Ordenanza de 10 de febrero de 1718 asignó nombre fijo y definitivo a los Regimientos, pero sin variar su número. Sin embargo, en 1724 se contratan cuatro regimientos de suizos que continuaran con la tradición de ser denominados con el nombre de sus respectivos Coroneles; además, la influencia de las guerras de Italia hace que el número de regimientos fluctúe en función de las necesidades. Así, en la revista de inspección que el Duque de Montemar ordena realizar en 1739, los regimientos extranjeros se reducen a cuatro suizos y tres de irlandeses, tres italianos y otros tantos valones. Todos ellos contaban con dos Batallones.

A estas unidades se deben añadir otras de diversa entidad que formaban parte de las denominadas Tropas Reales. La creación de las Reales Guardias de Corps, según RD de 12 de junio de 1704, significó la presencia de dos Compañías de procedencia no española: una de flamencos y otra de italianos; además dentro de la Guardia Real se organizó un regimiento de infantería valona, la Guardia Valona, con dos Batallones a 13 compañías, una de ellas de granaderos, cada uno. Esta presencia se mantendrá durante casi todo el período, salvo algunas excepciones como la compañía flamenca de los Guardias de Corps que fue suprimida durante cuatro años, entre 1716 y 1720.

Los regimientos de extranjeros de cada nacionalidad estaban sometidos a la inspección de un Oficial, encargado de las mismas misiones que los inspectores de las Armas para estas unidades. En 1738, los cuatro regimientos valones que servían en España estaban bajo la inspección del Conde de Jauche; mientras que la infantería irlandesa tenía como inspector al Brigadier D. Guillermo de Lacy; cargo que en el caso de los italianos era ocupado por D. Andrés Bonito.

En 1760 las unidades de origen extranjero integradas en el ejército español se reducían a tres regimientos de cada una de las nacionalidades tradicionales: irlandeses, italianos y valones; y cuatro de suizos. El número de unidades se mantiene inalterable hasta 1768, cuando las Ordenanzas de Carlos III para el Ejército recogen un nuevo regimiento en el que se integraban individuos de varias nacionalidades, con la denominación de Regimiento Real de Extranjeros; esta iniciativa no debió ser muy fructífera ya que en 1778 desapareció esta unidad. Además se registra la desaparición de uno de los regimientos italianos, el de Parma.

La decadencia de las unidades de extranjeros se inicia en el último tercio del siglo. En 1789 se mantiene su número, sin embargo, sus efectivos estaban por debajo de

² M. GÓMEZ RUIZ y V. ALONSO JUANOLA, "Prólogo a la obra de Juan Antonio Samaniego" en *Disertación sobre la antigüedad de los Regimientos*, Madrid, 1992, p. 16.

la plantilla teórica de 1361 plazas que correspondía a los regimientos italianos, irlandeses y valones; situación que afectaba por igual a todos estos cuerpos, excepto al Regimiento de Hibernia, uno de los irlandeses. Los suizos, por su parte, contaban en tres de ellos con 1451 plazas; mientras el cuarto, el de Kruter, gracias a la capitulación con que se había levantado, contaba sólo con 1210.

Dos años más tarde, por Real Orden de 7 de noviembre de 1791, se disolvió uno de los regimientos de infantería valona, el de Brabante, distribuyendo a su personal entre los regimientos de España e Hibernia. Este proceder puede indicar la escasa presencia efectiva de verdaderos valones en las unidades de infantería designadas con esa procedencia, o al menos las dificultades para mantener su reclutamiento. Impresión que refuerza la disolución, seis meses más tarde, de un nuevo regimiento valón, en este caso el de Flandes. Según Real Orden de 22 de marzo de 1792 se asignaron sus efectivos al Regimiento de Nápoles. El mismo problema debía ocurrir con los italianos, ya que en abril de ese mismo año se disolvía el regimiento de Milán, pasando su tropa al irlandés de Hibernia. El proceso se cerraría, cinco meses más tarde, cuando el Reglamento de 3 de septiembre reorganiza la Infantería de Línea y suprime el último regimiento de infantería valona, el de Bruselas.

En un plazo de un año, desaparecen las unidades de valones, y las de italianos quedan reducidas a un solo regimiento. A cambio se incrementa la presencia de suizos, el 2 de noviembre de 1793 se levanta un nuevo regimiento suizo organizado con dos batallones, que contaban cada uno con cuatro compañías de fusileros y una de granaderos, con un total de 1837 plazas.

La guerra contra la Convención propició la creación de un nuevo regimiento de extranjeros, en esta ocasión de franceses; a tal efecto, en 1796, se organizó el Regimiento de Borbón por el Marqués de San Simón integrando en él las diversas unidades, que formadas por emigrantes franceses, habían combatido ya contra la República encuadradas en el ejército español. Finalmente, en 1797 se volvería a incrementar el número de regimientos suizos con un nuevo cuerpo que llevó el nombre de Courten

Los regimientos de extranjeros

Como ha quedado expuesto en el punto anterior, la organización y número de regimientos de extranjeros sufrió diversas variaciones a lo largo del siglo considerado. Para una más fácil comprensión y seguimiento hemos preferido agrupar a los cuerpos por nacionalidades de procedencia, siguiendo en cada uno de los grupos así formado un orden alfabético para recoger las respectivas denominaciones y algunos datos sobre cada uno de ellos.

SUIZOS

ARREGGER.- Prestaba servicio en 1738, siendo su Coronel el Caballero de Arreger; fue creado en 1734. Según Samaniego, Arreger había sido rescatado de Argel, tras ser capturado por los moros en Orán.

BESTLER.- Prestaba servicio en 1738, siendo su Coronel D. Domingo Alfonso Bestler; fue creado en 1726.

BETSCHARD o (BETSCHART).- Prestaba servicio en 1789. En el Estado Militar de 1791 consta como año de su creación el de 1742.

BUCH.- Aparece esta denominación en la relación de regimientos suizos que presenta Taccoli en 1760; siendo uno de los cuatro de esta nacionalidad que prestaban servicio en esa época.

COURTEN o (KURTEN).- Fue contratado en 1797 en el Cantón del Valais, siendo designado con el nombre de su Coronel.

DUNANT.- Esta denominación aparece en la obra de Taccoli, siendo uno de los cuatro regimientos suizos que estaban en servicio en 1760.

REDING.- En 1760 prestaban servicio dos regimientos con la denominación de Reding; para distinguirlos, Taccoli los señala como Viejo y Joven respectivamente, en función de su antigüedad³. En 1789 aparece un solo regimiento con este nombre; situación que se repite en el Estado Militar de 1791, en el que se señala su creación en 1742.

SAN GALL – THURM.- Corresponde esta denominación a uno de los cuatro regimientos suizos que existían, al menos, desde 1789; en el estado militar de 1791 consta como año de organización el de 1742, pero con el nombre de SAN GALL – RUTIMAN.

SCHWALLER.- Aparece esta denominación en el Estado Militar de 1791, constando como año de creación el de 1734.

SURY DE BUSI.- Prestaba servicio en 1738, siendo su Coronel D. José Antonio Sury de Busi; fue creado a principios de 1735.

WIRTZ.- Prestaba servicio en 1738, siendo su Coronel D. Ignacio Wirtz; recibe esta denominación a partir de 1725, anteriormente era conocido con el nombre de Niderift (o Niderist), Coronel bajo cuyo mando se levantó el regimiento según capitulación firmada en Barcelona en 1720.

YAUN.- Fue levantado tras la firma de una capitulación, el 2 de noviembre de 1793, con el Cantón de UnderWalden; siendo su coronel D. Carlos Yaun.

VALONES

AMBERES.- Formado sobre el pie del regimiento del Conde de Launoy, que llegó a España desde Flandes en 1710, recibe esta denominación en 1711. Como Coroneles acreditados constan: D. José Barón de Cerretani, que tomó posesión en 1716 y figuraba también en 1718, cuando se confirmó este nombre; y D. Carlos de Sesan que toma posesión del regimiento ya reorganizado en 1728. En 1715 se integró en su primer batallón gran parte del regimiento del Coronel D. Claudio Trefert que había llegado a España desde Flandes en 1713. En 1728 desaparece por reorganización de los Regimientos Mons y Amberes que se agrupan bajo la primera denominación.

³ Lámina XXIV, TACCOLI, Op. cit. Según relación incluida por Patrimonio Nacional, en la que se recogen como "Reding Senior" y "Reding Junior", en el estudio que sobre el mismo realiza J. MORENO (Transc.), Teatro Militar de Europa (Uniformes españoles), Madrid, 1987, p. 47.

ARTESIA.- Formado en 1716 a partir del segundo batallón del regimiento de Luxemburgo; su primer Coronel era D. Pedro Celestino Cano. En 1718 se le confirma la denominación, en el RD de febrero, siendo su Coronel D. Carlos Bandernoyt. Como consecuencia de la revista general del Marqués de Lede, a la vuelta de la expedición de Sicilia, se integró este regimiento en el de Zelanda.

BAVIERA.- Fue reformado en España por el Marqués de Bous, como inspector de Cataluña, y acompañado del de Lede desde el año 1721 al de 1722.

BORGOÑA.- Se da esta denominación, en el RD de 1718, al que hasta entonces era el regimiento de Bruselas; siendo su Coronel D. Carlos Francisco Dohetinguen, tras la muerte de éste a causa de heridas recibidas fue designado para el mando el Brigadier D. Leandro Snovcq. En 1728 se le incorporó como segundo batallón el regimiento reformado de Brabante. En 1734 pasó a servir al Rey de las Dos Sicilias.

BRABANTE.- En el RD de 1718 se recogía un regimiento con esta denominación del que era Coronel el Marqués de Scepeaux. Su origen no está aclarado, Samaniego señala dos posibilidades: una que llegase a España desde Flandes y fuese reformado en 1715; otra que procediese del regimiento que en 1711 se confirió a D. Luis Mayoni, en 1715 a D. Pedro Storf y en 1716 al citado Marqués, en este caso el regimiento se confirió en 1719 a D. Juan Mateo de Cárdenas y en 1728 se reformó, pasando a integrarse como segundo batallón del regimiento de Borgoña.

En 1738 uno de los regimientos valones que prestaban servicio llevaba esta denominación; sin embargo, su historial no se corresponde con los citados anteriormente con el mismo nombre ya que Samaniego dice que procede de otro creado en 1727, conocido inicialmente como "Commerie". En 1733 se dio patente de Coronel de este regimiento a D. Gaspar de la Tour, que ya servía en él como Teniente Coronel. Continuaría en servicio hasta 1791, cuando una Real Orden de 7 de noviembre dispuso su disolución, integrándose sus efectivos en los regimientos de España y de Hibernia.

BRUJAS.- Denominación inicial del regimiento del Conde de Rupelmonde, otorgada en 1711; había llegado a España desde Flandes en 1710. En 1712 se confirió el mando a D. Antonio Clavijo como Coronel. El año 1715 fue reformado incorporándolo como segundo batallón al regimiento de Luxemburgo.

BRUSELAS.- Denominación que se señaló, en 1712, al regimiento de "Couriers" que vino a España desde Flandes en 1710, siendo su Coronel el Barón de Couriers. El mismo año de 1712 se le confirió a D. Carlos Francisco Dohetinguen, que fue su Coronel hasta el RD de febrero de 1718, en el cual se le asignó a éste el nombre de Borgoña. En 1760 vuelve a reaparecer esta denominación, como regimiento de infantería valona⁴; no consta la fecha en que sucede este cambio. La unidad continuaría en servicio hasta el 3 de septiembre de 1792, cuando el reglamento que reorganizó la infantería de línea la suprimió.

CAMBRESY (o CAMBROSI).- Creado en 1716, siendo su Coronel don Carlos Bandernoyt, a partir del segundo batallón del regimiento de Hainaut; en 1718 se le mantiene

⁴ Lámina LXXII del Teatro Militar de Europa, uniformes españoles, de Taccoli. Según relación incluida por Patrimonio Nacional, en J. MORENO (Transc.), Teatro Militar de Europa..., p. 47.

la denominación, siendo su Coronel D. Pedro Cano de Boulins. No fue reformado hasta 1723.

COMFORT.- En el RD de febrero de 1718 aparece un regimiento con esta denominación siendo su Coronel D. Juan Comfort; posteriormente, según Samaniego cambió el nombre por el de Vaterfort, denominación que desaparecería más adelante al ser reformado o disuelto en fecha anterior a 1738.

COMMERIE.- Fue levantado por el Mariscal de Campo D. Marcos Antonio de Commerie, según capitulación de 7 de noviembre de 1727 otorgada en San Lorenzo el Real; en ese pliego se cita otra capitulación anterior de 18 de octubre de 1718 que no tuvo efecto. Posteriormente cambió su denominación por la de Brabante, sin tener datos sobre la fecha de la modificación, anterior en todo caso a 1738.

CÓRCEGA.- Uno de los cuatro regimientos valones que servían en 1738. Fue creado en 1734 por D. Bartolomé Seta Vastelica como Coronel del mismo, siendo otorgada patente de Teniente Coronel del regimiento a D. Francisco Rivarola, el 10 de febrero de ese año. En 1760 ya no aparece como unidad valona, constando solamente los de Flandes, Brabante y Bruselas. No disponemos de datos sobre cuando y como se reforma.

COURTRAY.- Llegó a España desde Flandes en 1710, como regimiento del Conde de Saintaldegond; la denominación de Courtray se le otorgó en 1711, al mismo tiempo se confirió a D. Carlos Bandernoyt como Coronel. En 1715, desapareció al ser integrado como segundo batallón en el regimiento de Hainaut. Según Samaniego este regimiento salió del de Ostende, sin citar el año.

CHARLEROY.- Se otorgó esta denominación en 1711 al regimiento del Conde de Telli, que había venido desde Flandes en 1710. Su primer coronel, con este nombre, fue D. Nicolás Brodor, designado el mismo año de 1711. En 1715 recogió al regimiento del Conde de Pas, que había venido desde Flandes a España en 1713, y también al del Conde Espigni. Con ocasión del RD de febrero de 1718, desaparece el nombre al serle asignado a este regimiento el de Utrech; en esa fecha continuaba al frente de la unidad don Nicolás Brodor.

HAINAUT (o ENAO).- En 1711 recibió esta denominación el regimiento de D. Pedro Celestino Cano, que había llegado a España desde Flandes en 1710. En 1715 se confirió a D. Carlos Bardernoyt, primero, y luego al Conde de Bournonville; en 1718 se le mantiene el mismo nombre, siendo su coronel el citado Conde, le sucedió en el mando D. Domingo Antonio Falcón, en 1719. En 1723 era su coronel D. Pedro Storf; según patente de 28 de junio de 1728 era su coronel el Conde de Dongelverge. Antes de 1738 pasó al servicio del Rey de las Dos Sicilias. En 1715 había recibido al regimiento de Courtray, como segundo batallón, y a parte del regimiento del Barón de Budenof. En 1716 cedió su segundo batallón para crear el regimiento de Cambresy; en 1728 volvió a contar con él al incorporarle el de Gueldres.

FLANDES.- Uno de los cuatro regimientos valones que estaban en servicio en 1738. Aparece esta denominación a partir del RD de febrero de 1718 que la asigna al regimiento de Gante, del que era Coronel en ese momento el Marqués de Bay, continuando al frente del mismo. Le sucedió D. Andrés Petit, según patente de 18 de julio de 1733; a éste le

siguió el Brigadier Marqués de Croix, nombrado el 11 de septiembre de 1734. Entre 1728 y 1738 se incorporó a esta unidad el regimiento de Zelanda. Continuaría en servicio hasta el año 1792, cuando con fecha 22 de marzo fue disuelto pasando sus efectivos a integrarse en el regimiento de Nápoles.

FUSILEROS DE FLANDES.- Se trata del regimiento del Príncipe de Simay – General de la Artillería - que al llegar a España desde Flandes, en 1710, recibió este nombre. Siendo su Coronel D. José Dusmet, en 1718, se le cambió el nombre por el de Mons.

GANTE.- A partir de 1711 recibió este nombre el regimiento del Marqués de Wemel que había llegado desde Flandes en 1710, quién había sido nombrado su Coronel en 1706, siendo sucedido en el mando por el Marqués de Bay a finales de 1716. Bajo el mando de este último cambió su denominación por la de Flandes, como consecuencia del RD de Febrero de 1718.

GUELDRES.- Este regimiento se encontraba ya en España en 1710, siendo su Coronel el Conde de Lovigni. En 1716 estaba mandado por el Conde de Bouflers, que continuaba siendo su Coronel en 1718, según aparece en el RD de febrero de ese año. El 30 de agosto de 1725, continuaba mandado por el mismo Conde, ahora como Brigadier. En 1728 pasó a integrarse en el regimiento de Hainaut, formando su segundo batallón.

LIMBURG o (LIMBOURG).- Esta denominación aparece en el RD de 1718, asignándola al regimiento que mandado por D. Claudio Trefert tenía hasta entonces la de Malinas. Fue extinguido totalmente en Cádiz antes de 1738, sin constar fecha exacta.

LUXEMBURGO.- Samaniego recoge la existencia de dos regimientos con este nombre. Del primero señala simplemente que era de extranjeros, sin indicar su origen, y dice que fue extinguido en 1712 tras haber desertado su coronel con parte del dinero del regimiento. El segundo llegó a España desde Flandes en 1710 siendo su Coronel Chambour, pero con el nombre de Niopourt (o Niport); en 1715 ya tenía la denominación de Luxemburgo, recibiendo en este año al regimiento de Brujas como su segundo batallón. En 1716 a partir de ese batallón se formaría el regimiento de Artesia. Se le confirmó el nombre en el RD de febrero de 1718, teniendo por Coronel al Marqués de Franlieu. En 1724 estaba a su mando D. Pablo Despretz, que había sucedido al citado Marqués en fecha no determinada; cuatro años más tarde desaparecería al integrarse como segundo batallón en el Regimiento de Zelanda.

MALINAS.- Llegó a España desde Flandes en 1710, tuvo por coroneles al Príncipe de Nasau, al Caballero de la Tour y a D. Pedro Doy; en 1718, como consecuencia del RD de febrero, cambió su denominación por la de Limburg; en ese momento era su coronel D. Claudio Trefert. Había recibido agregado, en 1714, parte del regimiento de Namur del que era coronel D. Pedro Doy.

MONS.- Denominación que se otorgó en 1718 al regimiento de Fusileros de Flandes, siendo su Coronel D. José Miguel Dusmet. En 1728 fue incorporado como segundo batallón al regimiento de Amberes, pero cambiando la denominación de aquel por la de Mons, nombrando como Coronel a D. Carlos de Sesan. Posteriormente pasaría al servicio del Reino de las Dos Sicilias.

MUNSTER.- Creado con ocasión del RD de febrero de 1718, sin constar antecedentes

de su anterior denominación; se mantiene en servicio, al menos, hasta últimos de julio de 1720; posteriormente sería reformado, no existiendo ya en 1738.

NAMUR.- Con esta denominación Samaniego da noticias de dos regimientos distintos. El primero estaba mandado en 1714 por el Coronel D. Pedro Doy, cuando fue reformado y agregado a los regimientos de Borgoña y Malinas. El segundo procede del regimiento de Venlou al cual se le cambió el nombre en febrero de 1718 por el de Namur, siendo su Coronel el Conde de Pasfequiers. Por patente de 27 de diciembre de 1727 se confirió a D. Carlos Blom y en 1728 al Brigadier Conde de Bofort; en ese mismo año recibió como segundo batallón al regimiento de Utrech. Entre ese año y 1738 pasó al servicio del Rey de las Dos Sicilias.

NIOPOURT o (NIPORT).- En 1711 recibió este nombre el regimiento del coronel Chambour, que había venido de Flandes a España en 1710; en 1715, o quizás antes, cambió su denominación por la de Luxemburgo.

OSTENDE.- Se puso esta denominación, en 1711, al regimiento que bajo las ordenes de D. Francisco Bruno Cano, sexto coronel del regimiento, había llegado a España desde Flandes el año anterior. El dos de marzo de 1715 se incorporó al regimiento, hallándose en Puigcerdá, el del Barón de Kerkem, que había sido levantado por el Barón de Coubrier el 1 de febrero de 1702. En 1718 se le modificó el nombre pasando a ser el de Zelanda, siendo su Coronel el mismo D. Francisco. Según Samaniego de esta unidad salió el regimiento de Courtray, sin indicar la fecha.

TOSCANA.- La única referencia es la de Samaniego cuando señala que en 1738 se encontraba un regimiento con este nombre entre los cuatro de valones que dependían de la inspección del Conde de Jauche; pero que no tiene más noticias de él, salvo la posible coincidencia con otro de españoles que con la misma denominación existía en las mismas fechas, por ello se inclina a creer que, en realidad, no había un regimiento de infantería valona con dicho nombre.

UTRECH.- Se concedió esta denominación, en 1718, al antiguo regimiento de Charleroy, siendo su Coronel D. Nicolás Brodor que continuó a su mando. En 1723 se confirió al Brigadier Conde de Bofort y en 1728 pasó a incorporarse como segundo batallón al regimiento de Namur.

VATERFORT.- En 1718 se dio este nombre al regimiento de Comefort, del que era Coronel D. Juan Comefort. No constan más datos, por lo que posteriormente y, en todo caso, antes de 1738 debió de ser reformado o extinguido.

VENLO (o VENLOU).- Denominación inicial que se otorgó en 1711 al regimiento del Coronel de Quesel, que había llegado a España desde Flandes el año anterior; en 1715 se confirió al Conde de Pas (según Samaniego podría ser el Conde de Pasfequiers que lo mandaba en 1718). Por el RD de febrero de 1718 cambió su nombre por el de Namur.

ZELANDA.- Recibió esta denominación en 1718, el regimiento de Ostende, continuando bajo el mando de D. Francisco Bruno Cano. En 1719, se otorgó patente como Coronel de esta unidad a D. Pedro Alovise de Baurregan mando que ostentaría, al menos, hasta el 1 de diciembre de 1724. En 1728, se le incorporó como su segundo batallón el disuelto regimiento de Luxemburgo. También recibió al regimiento de Artesia con ocasión de la

revista general ordenada por el Marques de Ledesma. Entre este último año y 1738 se incorporó esta unidad al regimiento de Flandes.

ITALIANOS

AUGUSTA.- Creado entre el 10 de febrero de 1718 y finales de julio de 1720 en Sicilia, siendo su Coronel D. Mariano Nafeli. Fue reformado con anterioridad a 1738, sin tener constancia exacta de la fecha en que se llevo a cabo; Samaniego señala que esta se realizó en Sicilia o al llegar el regimiento a España.

BASILICATA.- Existía un regimiento con esta denominación en febrero de 1707, sin que conste la fecha de su creación, en aquel año estaba al frente de él D. Fernando Caracholo; fue relevado como Coronel por D. Félix Alvarez de la Escalera y a éste le seguiría D. Bernardo de Garrafa. En 1718, siendo su Coronel D. Nicolás Guioveni, se le cambió el nombre por el de Córcega.

CÓRCEGA.- Denominación asignada a partir de 1718 al antiguo regimiento de Basilicata, siendo su coronel D. Nicolas Guioveni, el cual continuaba a su mando el 31 de diciembre de 1724 en Ceuta.

MECINA.- Samaniego señala que fue creado entre el 10 de febrero de 1718 y finales de julio de 1720, siendo su Coronel el Príncipe de San Pedro; el mismo autor apunta que pudo haber pasado a Nápoles o reformarse antes de 1738.

MILÁN.- Creado en Nápoles en 1704, siendo su primer Coronel el Duque de Castel de Ayrola, a quien le sucedieron D. Francisco de Eboli, D. Lofredo Gaetano, a partir del 20 de noviembre de 1720, y el Conde Borromeo, que era su coronel en 1738. El regimiento estuvo de guarnición en el Rosellón a partir de agosto de 1706, entre ese año y el 6 de enero de 1710 recibió licencia para retirarse el Duque de Castel Ayrola y se confirió el regimiento a D. Francisco de Eboli, el cual aparece ya como Coronel de aquél en una patente de dicha fecha, otorgada a D. Luis Gaetano de Aragón como oficial del mismo; en 1718 se le confirmó la denominación, continuando como coronel el mismo D. Francisco. El año 1731 recibió como segundo batallón al regimiento de Palermo. Continuaría en servicio hasta abril de 1792, cuando fue disuelto y sus componentes se integraron en el regimiento de Hibernia.

NÁPOLES.- Según el RD de 28 de febrero de 1707 se encontraba ya en España un regimiento con esta denominación, siendo su coronel D. Blas Dragoneti. En 1718 se le confirmó el nombre, teniendo por coronel a D. Andrés de Aflicto; el 29 de noviembre de 1732 fue conferido, mediante patente de esta fecha, a D. Fernando Caracholo. Permanecía en servicio en 1738, bajo el mando del Marqués Tripucci. En 1721 recibió como segundo batallón al primero del regimiento de Toscana, según Samaniego; otros autores indican que también se integraron en él el regimiento de Valdenoto (siciliano al igual que el de Toscana) y el primer Batallón de Mesina. En marzo de 1792 recibió a los efectivos del regimiento de Flandes, al ser disuelto aquél, y se organizó en tres batallones; a principios del XIX se convirtió en regimiento de infantería española.

PALERMO.- Samaniego no lo clasifica como de infantería italiana. Sin embargo, fue

levantado en Sicilia por el Marqués de Ledesma el año de 1718, entre el 25 de septiembre y el 31 de octubre, fecha en la que pasó su primera revista; a ello se añade que estuvo en servicio hasta el año 1731, cuando pasó a integrarse como segundo batallón en el Regimiento de Milán, que indica el citado autor "de la misma nación italiana"⁵. Estas circunstancias parecen indicar su composición por italianos. Sería su primer Coronel el Brigadier Marqués de Gravina, a quien se le despachó patente con fecha del 30 de agosto de 1718. PARMA.- Fundado en 1680 como Tercio, no se tiene constancia de cuando se convierte en regimiento, pero sus coroneles hasta 1738 fueron D. Felipe Caracholo, D. Alejandro Letiero, el Conde de Marazani, el Príncipe de Yachi, al que se le concedió patente el 15 de agosto de 1724, y el Conde Boselij. En el RD de febrero de 1718, se le mantiene el nombre, señalando que su coronel era D. Alejandro Letiero. El año 1731 se le incorporaron los regimientos de Córcega y Sicilia. Continuaría en servicio, al menos, hasta 1760; año en el que Taccoli incluye un regimiento italiano con esta denominación, junto a los ya citados Nápoles y Milán⁶. Desapareció entre dicho año y octubre de 1768, ya que la organización de la Infantería que recogen las Ordenanzas de aquel año únicamente contempla dos regimientos italianos.

SICILIA.- Al igual que ocurre con el de Palermo, Samaniego no hace indicación expresa de que fuese de infantería italiana; sin embargo, sus orígenes y posterior integración en uno que si lo era parecen indicar que este regimiento estaba integrado por italianos. La unidad se levantó en Nápoles el año 1704, pasando a España al año siguiente; su primer Coronel fue D. Pedro Bicho, a quien se le otorgó patente con fecha 28 de octubre de 1704; su sucesor sería D. Luis Mayoni, que era su Coronel cuando el año 1718 se confirma la denominación, continuando al Mando del mismo hasta el 1731. En aquel año se incorporó el regimiento al de Parma. Confirma la pertenencia a la infantería italiana las citas que el propio Samaniego hace de las certificaciones que presentó el citado Luis Mayoni ante el Consejo, sobre disputas de antigüedad entre "los regimientos de infantería italiana" de Sicilia y Milán⁷.

TOSCANA.- Se levantó un regimiento con esta denominación a finales de 1718, en Sicilia, cuyo Coronel era D. Juan Miguel Roncali, según patente de 26 de mayo de ese año. Samaniego no lo señala expresamente como de italianos, pero en 1721 su primer batallón se integró en el regimiento de Nápoles, con su Coronel el Conde Roncali, y el segundo pasó a formar parte del de Cerdeña de infantería italiana; lo que parece indicar su pertenencia a estas tropas.

IRLANDESES

BANDOMA.- Creado en enero de 1711, aunque también se señala el año 1709; cambió su denominación por la de Limerick o Limeribe antes de febrero de 1718.

⁵ J.A. SAMANIEGO, *Disertación sobre la antigüedad de los Regimientos*, Madrid, 1738. Reedición Madrid, 1992, p. 114.

⁶ J. MORENO (Trasc.), *Teatro Militar de Europa. Uniformes Españoles*, Madrid, 1987, p. 47.

⁷ J.A. SAMANIEGO, *Op. cit.*, p. 121.

HIBERNIA.- El RD de febrero de 1718, recogía esta denominación asignándosela al regimiento de Castelar mandado por el Marqués de Castelar, D. Lucas Fernando Patiño. Su fundación podría remontarse al 13 de diciembre de 1709, aunque no consta si la fecha corresponde a su denominación inicial o a la indicada en 1718. Según Becerra, el nombre fue elegido a propuesta del oficial irlandés D. Reinaldo Mac – Donell⁸. En 1738 era su Coronel D. Antonio Patiño y Castro, hijo del citado Marqués de Castelar. En 1789 era el único regimiento de extranjeros que no estaba en pie de guerra; dos años más tarde recibiría a parte de los miembros del regimiento valón de Brabante, y en abril de 1792 haría lo propio con los procedentes del italiano de Milán.

IRLANDA.- Esta denominación aparece en el RD de febrero de 1718, señalando su antigua denominación de Bachop. No hay constancia exacta del momento en que se produce el cambio. Samaniego recoge que en 1715 su Coronel era el Brigadier Reynaldo Macdonel y que presentó un memorial solicitando se reconociese a su regimiento la antigüedad que tenía en Francia, con el nombre de Wachop. En 1733 se extendió patente como Coronel del regimiento a D. Eduardo Bourke, con fecha 27 de julio, que continuaba mandando la unidad en 1738. Continuaría presente en el Ejército durante todo el XVIII.

LIMERICK o (LIMERIBE).- Esta denominación aparece en el RD de febrero de 1718, siendo su coronel D. Cornelio Odriscol. Samaniego apunta que el Conde de Liria fue también coronel de esta unidad. En 1724 se confirió patente de Coronel a D. Raimundo de Bourk, con fecha 14 de marzo. Entre ese año y 1738 pasó al servicio del Rey de las Dos Sicilias⁹.

MACAULIF o (MAC – AULIF).- Levantado el 3 de diciembre de 1709, Samaniego se limita a señalar que cambió de nombre en 1718, siendo su Coronel D. Tadeo Macaulif, pasando a denominarse Ultonia. Becerra indica que fue organizado en Zaragoza en 1709, sirviéndole de base el cuadro del regimiento de Galmoy que se había distinguido en la expedición del rey Jacobo II a Irlanda el año 1689. Quedó afecto a las tropas destinadas al distrito de Aragón con motivo de la guerra de Sucesión, y al mando del Coronel Mac – Aulif¹⁰.

ULTONIA.- Denominación que el RD de febrero de 1718 asignó al regimiento Mac Aulif, continuando su Coronel D. Tadeo Mac Aulif al frente del mismo. El año 1733 se le refundió el tercer batallón del regimiento de Westersford. Continuó prestando servicio durante todo el siglo XVIII. En 1792 recibiría al regimiento valón de Bruselas. Según Becerra el nombre corresponde a la denominación de un antiguo condado de Irlanda¹¹.

WACHOP o (BACHOP).- Corresponde la denominación al nombre del Coronel de un regimiento irlandés, D. Francisco Wachop o Bachop, que pasó a servir a España desde Francia después de la paz de Utrech. Según documentación presentada en 1715 la unidad habría sido creada en Inglaterra en 1688 con la denominación de la Reina, pasando a

⁸ E. BECERRA DE BECERRA (Coord.), Historia de las Fuerzas Armadas. Zaragoza, 1984, T. 3, p. 147.

⁹ En la reedición del Ministerio de Defensa de la Disertación de SAMANIEGO aparece señalado como Valón, pero el texto señala claramente su procedencia irlandesa. SAMANIEGO, Op. cit., p 102

¹⁰ E.BECERRA, Op. cit., p. 146.

Francia en 1692. Hacía ese mismo año de 1715 debió mudar el nombre por el de Irlanda.

OTROS

BORBÓN.- Su organización comenzó en Zamora el 20 de abril de 1796, con arreglo al RD de creación de 10 de febrero del mismo año, con franceses que ya combatían en el ejército español. Su primer Coronel sería el Marqués de San Simón. Su historial se prolongaría hasta la guerra de la Independencia cuando, tras ser capturado por los franceses, fue reorganizado a base de españoles. Según Pérez García, la denominación escogida responde al apellido de la dinastía reinante en España en aquella época; recogiendo como antecedentes del regimiento a la Legión Real de los Pirineos, integrada por franceses leales a la causa de Luis XVI, que luchó integrada en el ejército español en los Pirineos orientales durante los años 1793, 1794 y 1795 hasta la paz de Basilea¹².

ESGUÍZAROS.- Se levantó un regimiento con este nombre el año 1718, en Sicilia, siendo su Coronel D. Francisco Mayor. Se disolvió poco tiempo después, en todo caso antes del año 1720, por no ser todos sus componentes católicos. Samaniego señala que pudo ser reformado por el Marqués de Ledesma después de la expedición de Sicilia.

GRISONES.- Fue creado en Sicilia al mismo tiempo que el de Esguizaros, el año 1718, siendo su Coronel D. Andrés de Solís. Al no quedar fijada en las capitulaciones la obligación de que sus componentes fuesen católicos, tenía soldados que no eran de esta religión; por ello fue también disuelto al poco tiempo. Samaniego indica que en las Reales Ordenanzas se menciona un regimiento de este nombre, creado entre el 10 de febrero de 1718 y finales de julio de 1720, siendo su coronel D. Francisco Solís; pero que no conoce su paradero en 1738, aunque sí había una Compañía franca de 250 hombres "Grisones", alistada mediante asiento con su capitán D. Pedro Planta¹³.

REAL EXTRANJERO.- Denominación que se asignó a un regimiento que agrupaba a soldados de diversas nacionalidades. Creado en Zaragoza en 1766, tuvo una vida corta ya que en 1778 desapareció.

Resumen final

La relación de unidades expuesta reúne un total de 64 nombres, algunos de ellos repetidos –como sucede con las denominaciones de TOSCANA y CÓRCEGA, utilizadas para designar unidades valonas e italianas-. La distribución de esos nombres por la nacionalidad origen de sus integrantes es la siguiente: 12 para los regimientos suizos, debido a la asignación del nombre del Coronel a la unidad que mandaba que se mantiene

¹¹ E. BECERRA, Op. cit., p. 146.

¹² El autor señala que el expediente de formación de este regimiento se encuentra en el Archivo General de Simancas, Secretaría de Guerra, Leg 6062; con datos hasta el año 1800. A. GARCÍA PÉREZ, *Historial de guerra del regimiento de Infantería Borbón 17*, Málaga, 1915, pp. 17 y 18.

¹³ J.A. SAMANIEGO, Op. cit., p. 95.

durante todo el XVIII; 31 para la infantería valona; 10 para los italianos; 7 para los regimientos irlandeses y 4 corresponden a otras nacionalidades.

La pervivencia de las denominaciones es variada y presenta, en ocasiones, interrupciones en su uso durante algún lapso de tiempo; esta circunstancia se da en el caso del nombre de BRUSELAS, utilizado en la infantería valona hasta el año 1718, que vuelve a reaparecer en el Estado militar de Taccoli en 1760 como denominación de un regimiento de esa nacionalidad. Aunque no es objeto del trabajo, es conveniente recordar la continuidad de algunas de las denominaciones durante los siglos XIX y XX, asignadas a unidades de infantería española, como sucede con los nombres de BORBÓN y ULTONIA, entre otros.

ÍNDICE TOMO I

PRESENTACIÓN

VILLAR GARCÍA, M ^a . Begoña	15
--	----

PONENCIAS

Franceses en tierras de España: Una presencia mediadora en el Antiguo Régimen AMALRIC, Jean Pierre	23
---	----

El papel de los extranjeros en las actividades artesanales y comerciales del Mediterráneo español durante la Edad Moderna FRANCH BENAVENT, Ricardo	39
--	----

Los extranjeros en el tráfico con indias: Entre el rechazo legal y la tolerancia funcional GARCÍA-BAQUERO GONZÁLEZ, Antonio	73
---	----

Andalucía en el contexto migratorio de España en la Edad Moderna SANZ SAMPELAYO, Juan	101
--	-----

COMUNICACIONES

Sobre los orígenes de la burguesía malagueña: los primeros Krauel en Málaga ALBUERA GUIRNALDOS, Antonio	123
--	-----

Los ingleses en Ferrol en el siglo XVIII AMENEDO COSTA, Mónica	133
---	-----

Los extranjeros en la Colección de Originales del Archivo Municipal de Málaga BARRIONUEVO SERRANO, M ^a Rosario y MAIRAL JIMÉNEZ, M ^a Carmen	143
--	-----

Mercaderes y artesanos franceses en el sur de Aragón. La emigración en Calamocho, 1530-1791 BENEDICTO GIMENO, Emilio	155
--	-----

Les étrangers dans les Pays-Bas espagnols (XVIe-XVIIe. Siècles)	
BERNARD, Bruno	175
“D’estranya nació”. Artesanos extranjeros en el Reino de Mallorca (ss.XVI – XVIII)	
BERNAT I ROCA, Margalida; DEYÁ BAUZÁ, Miguel J. y SERRA I BARCELÓ, Jaume	187
Intermediarios imprescindibles. Los extranjeros en la élite del comercio mallorquín del siglo XVII: el mercado del aceite	
BIBILONI, Andreu	203
Mercaderes italianos en las importaciones marítimas valencianas en el segundo cuarto del seiscientos (1626-1650)	
BLANES ANDRÉS, Roberto	217
La colonia maltesa en Las Palmas en el Antiguo Régimen	
BRITO GONZÁLEZ, Alexis D.	229
Los extranjeros en la milicia española. Análisis del componente foráneo en el ejército de guarnición en Ceuta durante el siglo XVIII	
CARMONA PORTILLO, Antonio	241
La factoría británica de Cádiz a mediados del siglo XVIII: organización y labor asistencial	
CARRASCO GONZÁLEZ, Guadalupe	255
Irlandeses en el comercio gaditano-americano del Setecientos	
CHAUCA GARCÍA, Jorge	267
Aspectos socioeconómicos de la inmigración francesa en Jaén (1750-1834)	
CORONAS TEJADA, Luis	279
Jerónimo Genoin: mercader y cónsul de extranjeros en la Mallorca de principios del siglo XVII	
DEYÁ BAUZÁ, Miguel José	289
Fuentes documentales municipales para el estudio de los extranjeros en la Edad Moderna. El paradigma de Antequera	
ESCALANTE JIMÉNEZ, José.	301

Sospechosos habituales: contrabando de tabaco y comerciantes extranjeros en los puertos españoles ESCOBEDO, Rafael	313
En busca de fortuna. La presencia de flamencos en España. 1480-1560 FAGEL, Raymond	325
La comunidad británica en Tenerife durante la Edad Moderna FAJARDO SPÍNOLA, Francisco	337
Carew, Langton and Power, an irish trading house in Cádiz, 1745 – 1761 FANNIN, Samuel	347
Estrategias en tiempos de incertidumbre: Las familias flamencas y la emigración militar a España a principios del siglo XVIII GLESENER, Thomas	353
Las colonias mercantiles extranjeras en Aragón en el Antiguo Régimen GÓMEZ ZORRAQUINO, José Ignacio	365
Extranjeros en el siglo XVIII: procesos de integración y de solidaridad interna GONZÁLEZ BELTRÁN, Jesús Manuel	379
Las comunidades extranjeras y la posesión de esclavos en el Jerez de la Frontera del siglo XVI. IZCO REINA, Manuel Jesús	391
El atractivo gaditano para los suizos de la segunda mitad del siglo XVIII. Del capitalismo mercantil hasta los pequeños probadores de fortuna JAHIER, Hugues	401
Irlandeses y Británicos en Cádiz en el siglo XVIII LARIO DE OÑATE, María del Carmen	417
Extranjeros en la comarca antequerana a finales del Antiguo Régimen LEÓN VEGAS, Milagros	427
Expósitos y nodrizas portuguesas en la inclusa de Ayamonte durante el siglo XVIII LÓPEZ VIERA, David	443

Franceses en Valencia en 1674 LORENZO LOZANO, Julia	457
La colectividad francesa en el Ferrol del siglo XVIII MARTÍN GARCÍA, Alfredo	469
La relación de los comerciantes extranjeros y los escribanos públicos malagueños del siglo XVII MENDOZA GARCÍA, Eva	481
Familias genovesas afincadas en Murcia vinculadas al comercio sedero MIRALLES MARTÍNEZ, Pedro	493
Mercaderes portugueses en la Murcia del siglo XVII MIRALLES MARTÍNEZ, Pedro	505
Una compañía de comercio internacional en la Galicia del siglo XVIII MONTERO AMENEIRO, Lidia María	519
El predominio extranjero en el comercio exportador de Vélez-Málaga durante el siglo XVIII PEZZI CRISTÓBAL, Pilar	529
Portugueses avecindados en Madrid durante la Edad Moderna (1593-1646) PULIDO SERRANO, Juan Ignacio	543
Los mercaderes extranjeros en Madrid: Compañías y negocios (1648-1679) RAMOS MEDINA, María Dolores	555
El comerciante flamenco Henrique Baneswick y su integración en la sociedad malagueña (s. XVII–XVIII) REDER GADOW, Marion	569
Corrientes migratorias extranjeras con destino a Málaga en el siglo XVII. Análisis de la incidencia francesa RODRÍGUEZ ALEMÁN, Isabel	583
Mercaderes y financieros. Los genoveses de Toledo entre 1561 y 1621 RODRÍGUEZ DE GRACIA, Hilario	597

Los extranjeros que llegaron a Andalucía como colonos de las Nuevas Poblaciones de Sierra Morena y Andalucía en el siglo XVIII SÁNCHEZ-BATALLA MARTÍNEZ, Carlos	611
La importancia geoestratégica de Canarias a través de la actuación de los holandeses durante el siglo XVII SANTANA PÉREZ, Germán	623
“Los hombres de negocios” extranjeros en la Málaga del último tercio del siglo XVII SANTOS ARREBOLA, María Soledad	635
Los comerciantes extranjeros y el negocio del tabaco en la España del siglo XVIII SOLBES FERRI, Sergio	643
Inmigrantes extranjeros en Mallorca, 1448-1589 VAQUER BENNASAR, Onofre	657
Diaspora entrepreneurial networks. The maltese in eighteenth-century Spain. A comparative perspective VASSALLO, Carmel	667
La colonia extranjera de Cartagena en los siglos XVI y XVII: poder económico y arraigo social VELASCO HERNÁNDEZ, F.	681
Franceses en la Lleida Moderna. Posibilidades para trabajar, dificultades de inserción. VILALTA, María José	695

ÍNDICE TOMO II

PONENCIAS

Los extranjeros en el gobierno de la Monarquía Hispánica CASTELLANOS CASTELLANOS, Juan Luis	11
Los extranjeros en la cornisa cantábrica durante la Edad Moderna REY CASTELAO, Ofelia	23
La imagen de los europeos occidentales en la historiografía española de los siglos XVI y XVII (1517-1648) SCHÜLLER, Karin	59
Los extranjeros en Canarias durante el Antiguo Régimen LOBO CABRERA, Manuel y TORRES SANTANA, M ^a Elisa	79

COMUNICACIONES

Los Fornari y las rentas de Orán a comienzos del siglo XVI. Financiación del rey y negocio familiar ALONSO GARCÍA, David	101
Viajeros extranjeros en Andalucía en la primera mitad del siglo XIX ÁLVAREZ ARZA, M ^a José	113
Libros extranjeros en la biblioteca del matemático Benito Bails (1731-1797) ARIAS DE SAAVEDRA ALÍAS, Inmaculada	125
Los Stafford, una familia irlandesa en España BRUQUETAS DE CASTRO, Fernando	139
Los extranjeros en la Alta Administración española del siglo XVIII: El caso de los Capitanes Generales de Mallorca CAIMARI CALAFAT, Tomeu	149
Iglesia y religiosidad española según la Condesa d'Aulnoy (segunda mitad del siglo XVII) CAMPÀ CARMONA, Ramón de la	161

Nación extranjera y cofradía de mercaderes: el rostro piadoso de la integración social CRESPO SOLANA, Ana	175
La estratificación social de España vista por los viajeros extranjeros del siglo XIX DEL PINO ARTACHO, Juan	189
“Entrar en asientos con naturales de Flandes”. Asentistas flamencos en la corte de Felipe IV ESTEBAN ESTRÍNGANA, Alicia	196
Andalucía vista por Christian August Fischer, viajero alemán del siglo XVIII FRIEDERICH-STEGMANN, Hiltrud	217
Dionisio Mantuano. Ventura y desventuras de un pintor boloñés en las cortes de Felipe IV y Carlos II GARCÍA CUETO, David y SÁNCHEZ DEL PERAL Y LÓPEZ, Juan Ramón	227
Extranjeros en la Castilla interior durante el Antiguo Régimen. Mentalidad y cultura material: Actitudes similares y comportamientos diferenciados GARCÍA FERNÁNDEZ, Máximo	241
Cuando los libros fueron el arma de los extranjeros. Influencia de Francia en la vida cotidiana española del siglo XVIII GARCÍA HURTADO, Manuel Reyes	259
Obispos irlandeses y la Monarquía Hispánica en el siglo XVI GARCÍA HERNÁN, Enrique	275
Notas para un estudio historiográfico de los viajeros por España y Portugal durante los siglos XV al XVII GARCÍA-ROMERAL PÉREZ, Carlos	281
El ejercicio de la mediación por los extranjeros en la Corona de Castilla GARRIDO ARREDONDO, José	291
¿Status de residente?. Nuevas aportaciones biográficas del viajero inglés Francis Carter GARVAYO GARCÍA, Dolores	307
Descripción de Málaga y su costa por Pedro Texeira GIL SANJUÁN, Joaquín	323

El flamenco Joris Hoefnagle pintor de las capitales andaluzas del Quinientos GIL SANJUÁN, Joaquín y SÁNCHEZ LÓPEZ, Juan Antonio	341
La imagen del Cementerio inglés de Málaga en los viajeros extranjeros: la mirada del otro GIRÓN IRUESTE, Enrique y ARENAS GÓMEZ, Andrés	359
Injerencias estéticas flamencas en la pintura del barroco en Málaga: Miguel Manrique GONZÁLEZ TORRES, Javier	369
Un inglés en la Asturias del XVIII: El viaje de Townsend GONZÁLEZ SÁNCHEZ, Irma	381
Felix Oneille: un irlandés Capitán General de Galicia entre 1774 y 1778 GONZÁLEZ SOUTO, Irma	395
Robert Semple (1766-1816). Un "viajero" en la España de la crisis del Antiguo Régimen GUERRERO LATORRE, Ana Clara	405
Imágenes de la Nobleza: La nobleza castellana ante los ojos de los viajeros extranjeros en la Edad Moderna GUILLÉN BERRENDERO, José Antonio	415
Los viajeros extranjeros de la Edad Moderna como fuente para la Historia del Arte: Su aplicación al patrimonio artístico sevillano HERNÁNDEZ GONZÁLEZ, Salvador	427
Los extranjeros en la administración corregimental española del siglo XVIII IRLES VICENTE, María del Carmen	439
El Rosellón tras el Tratado de los Pirineos: un caso de neoextranjería (1659-1700) JANÉ CHECA, Oscar	451
Rasgos socioculturales de Castilla y Andalucía a mediados del siglo XIX según la visión de una viajera inglesa JIMÉNEZ CARRA, Nieves	465
Los viajeros ingleses y la Inquisición KRAUEL, Blanca	477

Diplomáticos europeos en la España de mediados del siglo XVIII. Inmigrantes de ida y vuelta LAVANDEIRA HERMOSO, Juan Carlos	485
La Hermandad de los franceses de Granada en el siglo XVIII LÓPEZ-GUADALUPE MUÑOZ, Miguel Luis	495
Entre Málaga y Granada: La aventura de viajar en la primera mitad del siglo XIX LÓPEZ-BURGOS, M ^a Antonia	511
Una patente desconocida del siglo XVIII LORENZO MODIA, María Jesús	527
Una aproximación al estudio de los pintores extranjeros en la Sevilla del Siglo de Oro MÉNDEZ RODRÍGUEZ, Luis	535
Perfil inquisitorial de los marineros extranjeros en la sociedad canaria MORENO FLORIDO, María Berenice	547
Extranjeros y heterodoxias en el Cádiz del siglo XVIII: La presencia protestante MORGADO GARCÍA, Arturo	557
Irish students and merchants in Seville, 1598-1798 MURPHY, Martin	565
Francisco Cabarrús, el éxito de un inmigrante NUIN PÉREZ, Lucía	573
Extranjeros en el Cabildo Municipal malagueño OCAÑA CUADROS, Ivanova	583
Los extranjeros en España e Indias según el ilustrado peruano José Eusebio Llano Zapata (1756-1770) PERALTA RUIZ, Víctor	595
La situación de algunos prisioneros franceses en Málaga durante la Guerra contra la Convención PÉREZ BLÁZQUEZ, Aitor	607
La estirpe de los Trevani y la Inquisición española PÉREZ DE COLOSÍA RODRÍGUEZ, M ^a Isabel	617

Unidades extranjeras en el ejército borbónico español del siglo XVIII PÉREZ FRÍAS, Pedro Luis	631
“Mártires de profesión”: Estudio de caso de los conflictos de las comunidades inglesa e irlandesa en la Andalucía de finales del XVII PÉREZ TOSTADO, Igor	645
Los viajeros extranjeros y la crisis del Antiguo Régimen en España: el viaje como fuente histórica REPETO GARCÍA, Diana	657
Intereses comerciales y conspiración internacional judaica: La delación de Juan Bueno Guiponi ROLDÁN PAZ, Lorena	669
Leyes de inmigración y flujos migratorios en la España Moderna SALAS AUSÉNS, José Antonio	681
Cesare Arbassia, un pintor italiano para los círculos humanistas hispanos del siglo XVI SÁNCHEZ LÓPEZ, Juan Antonio	699
Judíos y protestantes: La herejía en la jurisdicción de la Inquisición de Cartagena de Indias SÁNCHEZ BOHÓRQUEZ, José Enrique	711
El mundo ruso en una comedia de Lope de Vega: la manipulación literaria SMOKTI, Eugenia	721
El “grupo irlandés” bajo el ministerio Wall (1754-63) TÉLLEZ ALARCIA, Diego	737
La música y el baile en España a través de la mirada de Wilhelm von Humboldt (1799-1800) TORRE MOLINA, María José de la	751
Cautivos extranjeros en la Málaga Moderna TORREBLANCA ROLDÁN, María Dolores	761
Las dificultades de ser financiero extranjero en la España de Carlos III TORRES SÁNCHEZ, Rafael	771

Extranjeros en España y sus aportaciones a la ciencia y la técnica ilustradas VILLAS TINOCO, Siro	781
Cargos concejiles en manos de comerciantes extranjeros YBÁÑEZ WORBOYS, Pilar	793